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 المستخلص
دارسو باستخدام الذكاء الاصطناعي( هي يهدف هذا البحث الى )النمذجة الخرائطية للخصائص الهيدرولوجية لحوض وادي 

عملية استخدام تقنيات الذكاء الاصطناعي وتحليل البيانات الهيدرولوجية لإنشاء خرائط دقيقة ومفصلة للخصائص المائية في 

، يهدف هذا النوع من النمذجة إلى فهم وتوقع معاملات المياه في EDMوادي دارسو عن طريق نموذج الارتفاع الرقمي ))

 نظم الهيدرولوجية، مثل التصريف، والتبخر، ونقل المياه في التربة.ال

م( فوق مستوى سطح البحر في أقصى الشمال الشرقي والتي تمثل المنابع 1680حيث تقع منطقة الدراسة بين خطي کنتور )

بينما شملت منطقة م( في الجزء الجنوبي الشرقي والتي تنحدر باتجاهها ونحو المصب، 540العليا للحوض، وخط كنتور )

، وثلاث اصناف للترب، تم تم 2(كم137.82الدراسة اربع تكوينات جيولوجية، كان السائد هوه تكوين أنجانة بمساحة بلغت )

، وتم اختيار مواقع  Model Builderتحليل شبكة الاودية باستخدام بيئية تقنيات الذكاء الاصطناعي، من خلال بناء نموذج 

في نظم المعلومات الجغرافية  Model Builderالمياه تم اقتراح موقعين للسدود باستخدام برنامج انشاء السدود لحصاد 

بناء على مجموعة من المتغيرات ذات البعد المكاني والتي تؤثر على اختيار موقع اقامة السد، وهذه المتغيرات هي أنواع 

حواض وكمية التساقط وتدفق الأنهار والبيانات الصخور والتحليل الهيدرولوجي للمنطقة وطبغرافيتها ومساحة الأ

 الجيومورفولوجية، ومعالجتها لإنشاء نماذج توقعية للخصائص المائية 

تستخدم هذه النماذج الخرائط الهيدرولوجية لعدة أغراض، مثل التنبؤ بفيضانات الأنهار وإدارة موارد المياه وتقييم تأثير 

وجية. بفضل الذكاء الاصطناعي، يمكن تحسين دقة وكفاءة هذه النماذج وتوفير معلومات التغيرات المناخية على النظم الهيدرول

 قيمة لاتخاذ القرارات المتعلقة بالموارد المائية .

 مفاتيح الكلمات:وادي دارسو/ النمذجة الخرائطية/ الذكاء الاصطناعي/حصاد المياه.

 

Abstract: 

This research aims to (cartographic modeling of the hydrological characteristics of the 

Darso Valley basin using artificial intelligence) is the process of using artificial intelligence 

techniques and analyzing hydrological data to create accurate and detailed maps of the 

water characteristics in the Darso Valley using a digital elevation model (EDM). This type 

of modeling aims to understand Predicting water parameters in hydrological systems, such 

as drainage, evaporation, and soil water transport. The study area is located between two 

contour lines (1680 m) above sea level in the far north-east, which represent the upper 

sources of the basin, and a contour line (540 m) in the southeastern part, which slopes 

towards it and towards the mouth. While the study area included four geological formations, 

the prevailing one was Anjana Formation with an area of (137.82) km2, and three types of 

soil. The valley network was analyzed using environmental artificial intelligence techniques, 

by building a Model Builder model, and sites for constructing dams to harvest water were 

chosen. Two sites for dams were proposed using the Model Builder program in geographic 

information systems. Based on a set of Variables with a spatial dimension that affect the 

choice of the location of the dam. These variables are the types of rocks, the hydrological 

analysis of the region and its topography, the area of the basins, the amount of precipitation, 

the flow of rivers, and geomorphological data, and they are processed to create predictive 

models for water characteristics. These models use hydrological maps for several purposes, 

such as predicting river floods, managing water resources, and assessing the impact of 

climate changes on hydrological systems. Thanks to artificial intelligence, the accuracy and 

efficiency of these models can be improved and provide valuable information for water 

resource decision-making. 

 

Keywords: Wadi Darsu / Cartographic Modeling / Artificial Intelligence / Water 

Harvesting. 
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 ( خطوط الارتفاع المتساوي في الحوض2خريطة )

 ( مقطع طولي وعرضي للحوض وادي دارسو1شكل )

 Global(، باستخدام برنامج DEMالمصدر:من عمل الباحثان، اعتمادا على نموذج الارتفاع الرقمي)
Mapper v18.1 . 
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2المساحة كم الرموز التكوينات الجيولوجية ت  النسبة المئوية % 

 Mio3i أنجانه 1
 

137.82 46.27 

 mio2f 50.86 17.08 الفتحة 2

 Mio3m-pli 39.53 13.27 باي حسن 3

 Pai-EOC 69.62 23.37 ترسبات المراوح الفيضية 4

 %100 297.84 المجموع
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 النسبة المئوية % مساحة نوع الرقم ت

 80.83 240.77 تربة بنية ذات السمك المتوسط 33 1

 18.50 55.12 ارض وعرة مشققه صخرية 38 2

 0.63 1.95 تربة الليثوسول مع الكلس 32 3

 %100 297.84 المجموع
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 ( يوضح اتجاه جريان المياه2شكل )
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 ( معالجة القيم الشاذة 6( الارتفاعات                                        خريطة )5خريطة )

 

 ( السريانات المائية 8( اتجاه الخلايا                                 خريطة )7خريطة )
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أحمد رأفت غضية، محمد عبدالله برقان، تحليل شبكة اودية وتحديد المواقع الأفضل لإقامة المصدر: 
شبكة ، بدون سنة GIS السدود في السفح الغربي لهضبة الخليل باستخدام نظم المعلومات الجغرافية 

10الانترنيت، ص
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